

# La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

**CONDICIONES:**  
Se publicará el Martes, Jueves y Sábado

**Suscripciones:**  
1 mes ..... ₡ 0 50  
Número suelto 5 céntimos

Director: **Rómulo Tovar**

Editor propietario y administrador: **MANUEL VARGAS R.**

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"  
H. Iglecias.

**Dirección y Administración**  
2.ª AVENIDA OESTE N.º 186  
APARTADO DE CORREOS N.º 50  
Dirección telefónica: **TRIBUNA**  
La correspondencia se dirigirá al Administrador

**Año I**

**San José de Costa Rica, Sábado 6 de Marzo de 1909**

**N.º 10**

## IMPORTANTE

NO OLVIDE USTED

Abrir su **CUENTA CORRIENTE** en nuestra Casa

**HOY**

LOS FONDOS SIEMPRE A SU ORDEN Y GANANDO INTERESES A **Seis por Ciento ANUAL**

PAGAMOS INTERESES, EN DEPÓSITO FIJO, ASÍ:

A LA VISTA A 5 DIV A 1 MES A 3 MESES A 6 MESES

6% 7% 8% 9% 10%

Nuestro capital líquido completamente pagado:

**₡ 1.250,000.00**

(UN MILLÓN DOS CIENTOS CINCUENTA MIL COLONES)

**¡VISITENOS UD.!**

**BENNETT ROJAS Y FERNANDEZ, Banqueros.**

## Librería Española

María V. de Linares

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Linares B.)

25 años de negocios progresivos

**Material para Escuelas**

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPOSITO GENERAL DE

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada  
Lector Costarricense libro número 1  
Lector Costarricense libro número 2  
Lector Costarricense libro número 3  
Lector Costarricense libro número 4  
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez  
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León  
Zoología y Botánica por don Pablo Biolley  
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

**Todos tienen Médico y Camarera**

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

**JOHN M. KEITH, Agente general.**

## Northern Railway Company of COSTA RICA

**SERVICIO TRENES**

San José á Limón y estaciones intermedias

Diario, excepto domingos: Mixto, sale 7.00 a. m. Pasajeros, sale 9.00 a. m.

Domingo solamente: Mixto, sale 9.35 a. m.

Limón á San José y estaciones intermedias

Diario, excepto domingos: Mixto, sale 6.15 a. m. Pasajeros, sale 10.30 a. m.

Domingo solamente: Mixto, sale 7.10 a. m.

San José á Cartago y estaciones intermedias

Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m. Pasaj. sale 9 a. m., 11 a. m. y 5.10 a. m.

Sábado solamente: Pasaj. sale 3.00 p. m.

Domingo solamente: Pasaj. sale 9.35 a. m.; 5.10 p. m.

Cartago á San José y estaciones intermedias

Diario, excepto domingos: Pasaj. sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m. Mixto sale 9 p. m.

Domingo solamente: Pasaj. sale 8.10 a. m., 5.30 p. m. y 9.35 p. m.

San José á Alajuela y estaciones intermedias

Diario, excepto domingo: Pasaj. sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.

Sábado solamente: Pasaj. sale 2.00 p. m.

Domingo solamente: Pasaj. sale 9.35 p. m. y 5.10 p. m.

Alajuela á San José y estaciones intermedias

Diario, excepto domingo: Pasaj. sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.

Sábado solamente: Pasaj. sale 3.00 p. m.

Domingo solamente: Pasaj. sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.

Linea Vieja

El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9.00 a. m., concierne en La Junta con el tren que sale de allí para Guapiles y estas estaciones intermedias á las 2.40 p. m.

El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente á las 9.35 a. m., concierne en La Junta con el tren que sale de allí para Guapiles y estaciones intermedias á las 5.25.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón, llevan un carro-salón, en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

W. B. MULLINS, Gerente general

## MOSAICOS

OJO! MUCHO OJO!

Las mejores y más baratas son las de la

FABRICA DE JOSÉ MARÍA CASTILLO

No es PAGANDO MAS CARO como se obtiene el mejor artículo, y así lo ha comprendido el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que

MAS FABRICA Y MAS VENDE

pues se contenta con *ganar poco y vender mucho.*

Antes de comprar en otra parte, se sugiere visitar esta

fábrica, situada 50 varas al Noroeste del mercado.

Gran variedad de dibujos y combinaciones.

ESPECIALIDAD EN PEDRIN PARA ACERAS

Para los clientes en Limón tenemos una rebaja del 25 por ciento en los fletes

Para precios, condiciones y colocación, entendersé con el ingeniero

**Leames S. Jiménez**

## La Funeraria Pedro Marques

Empresa de Funerales y Carruajes



Sovaras al Norte del Telégrafo Teléfono 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas mortuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTISTICOS CATAFALCOS.

El regio coche fúnebre de 1.ª recientemente puesto al servicio del público y considerado como el mejor del país. También cuenta con el mejor coche de 2.ª. Se hace cargo de las invitaciones y coronas. Sus coches LANDOS y VICTORIAS son los más elegantes y suaves para paseos, matrimonios, bautizos, etc. Los precios son sumamente económicos, tratando directamente con la casa. Se atienden órdenes á cualquier hora de la noche.

Cerveza Negra

# TRAUBE

Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

## ELDERS & FYFFES LTD.

Linea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica)

Manchester y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida ..... £ 20

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse en el despacho de los Sub-agentes en San José de los señores Sasso y Piric, ó á las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

**E. J. HITCHCOCK, Admor.**

## LA JOSEFINA GRAN PANADERÍA

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras.

Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

**ALBERTO ODIO**

## Linea de Vapores DE LA

United Fruit Company

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA ..... \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA ..... \$ 50 «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

**E. J. Hitchcock, Admor.**

## Costa Rica y su Gobernante

Cuando los Estados Unidos se sintieron libres y dueños de su propio destino, llamaron, con la voz de sus ciudadanos inteligentes, a Jorge Washington para presidir el Gobierno de la Nación.

No era Washington un talento espléndido, ni una inteligencia genial, de aquellas que encuentran mil recursos brillantes y oportunos para resolver los graves problemas de la vida; pero era un espíritu práctico, un trabajador perseverante, un ordenador escrupuloso, un discípulo de la disciplina y un esclavo del deber. Los americanos sabían que en la primera Magistratura del Estado había un hombre prudente, un obrero insignie, un genuino gobernante de pueblos. Habrían podido elegir a un idealizador político, a un constructor iluso de naciones, a un pensador eminente, pero fueron a buscar a Washington que era grande por su civismo, grande por su discreción, grande por su laboriosidad, y que entendía las virtudes del patriotismo, siempre que éstas se ejercen asen en los dominios de una actividad racional y productora de ventura, de honor y de progreso para la Patria común.

La lección de aquel pueblo proyecta sus rayos luminosos—como un sol fijo en el firmamento de la Historia—sobre el mundo moderno, para enseñar a los pueblos nuevos a tratar con dignidad y justicia los delicados intereses que se relacionan con su propio destino.

Allí es donde se debe inspirar Costa Rica, ahora que va a elegir su gobernante, su Administrador Público.

Este pueblo tiene para resolver con exigencia, problemas de importancia capital, que son los fundamentos de su vida de nación fuerte e ilustre por sus instituciones políticas y por el desarrollo de sus energías económicas. Las jornadas del progreso se hacen hoy en día con fortaleza y pujanza, y sobre todo, con voluntad valerosa y resuelta; que cada paso que se da se fije la planta sobre una base de concreto, de granito, digamos, y no sobre engañosas superficies de arena. Invitando están las montañas al trabajador para afondarle a cambio del tributo de sus esforzadas actividades, los tesoros inenarrables que ellas ocultan en sus bosques espesos y en sus profundas entrañas; llamando están los campos extensos al obrero de la tierra, para compartir con él el orgullo de las cosechas prolíficas y enriquecedoras; los ríos ofrecen sus anchos cauces para que por allí pasen las corrientes de civilización y de trabajo. Y para explotar todo esto, los países no depositan sus intereses en manos de hombres desconocidos, porque sería exponerse a los azares de una usura, cuando es la hora de las empresas efectivas y definidas.

Si el pueblo de Costa Rica alguna vez hubiera pensado en don Ricardo Jiménez para encomendarle la Presidencia de la República, habría que decir que ese pueblo—siempre cuerdo y sabio en sus resoluciones—se había extraviado en sus designios ó confundido en sus juicios. El señor Jiménez llegaría a aquel cargo difícilísimo sin un criterio gubernamental, y sólo impulsado por un prejuicio medroso, por temor a un ciudadano extinto; por prejuicios y temores que no caben en un ánimo distinguido ni en un espíritu preclaro.

El Señor Jiménez llegaría al Gobierno Nacional, abatido y lleno de vergüenza, por haberse prestado a realizar las aspiraciones desazonadas y faltas de sentido recto, de gentes que sienten empujarse ante todo aquello en donde la virtud está en eminente grado. El señor Jiménez sería Presidente, no para honrar a Costa Rica, la Patria de sus mayores, sino para humillarse a sí mismo, haciendo aballar resentimientos estrechos al enfrentarse al hombre que por el vigor y claridad de sus ideales patrióticos y por el temple de sus energías, está llamado a hacer la ventura, la dignidad y el progreso de la Patria costarricense.

Entre el Licenciado don Ricardo Jiménez y don Rafael Yglesias hay la distancia inmensa que separa al poeta del trabajador en hierro. La labor de éste

no es de fantasía; pero es labor sólida y duradera, hecha para desafiar a los siglos.

El señor Jiménez tiene conciencia de sus capacidades para hacer el gobierno de su país en este momento en que se exige el ejercicio de todas las grandes actividades?—Que no decimos nosotros, porque el señor Jiménez es apenas lo que llamaba Napoleón un idealista ó un hacedor de frases.

El no podría ser nunca el gobernante de su patria.

## Hagamos Luz

Nuevamente «La República» dispara sus mortiferos obuses contra nuestra humilde personalidad que en el actual movimiento político su significación es la de un soldado, sin pretensiones de ninguna naturaleza pero ampliamente convencido de lo que dice y hace.

De qué se me acusa? Porqué tratan de recordarme los señores «de «La República» mis estudios *Morbo-Sociales* publicados editorialmente en aquel periódico? Porqué se extrañan de que esa pluma sea la misma que se dirija al Licenciado Jiménez para combatirlo políticamente? Porqué tanto alarde y tanto interés en recordar que fui enemigo de Yglesias el 97 y que ahora soy su partidario? Costa Rica entera sabe muy bien que el año 97 no sólo yo sino que otros muchos hijos del pueblo sufríamos prisiones y vejaciones múltiples, cuando los *pichones* de la aristocracia pasaban sus vanidades por las amplias avenidas europeas, y sus mayores viajaban en los *carruajes* Presidenciales y disputaban la mesa del tirano. Para Costa Rica no es un misterio que en aquella época para la democracia costarricense dolorosa, el hoy Jefe del Partido Fernandista, Licenciado don Ricardo Jiménez carecía de escrúpulos para explotar el tesoro nacional recibiendo mensualmente \$ 500.00 por honorarios como autor de un trabajo de *codificación* que nunca *codificó* y que no sabemos como va a vindicarse cuando él nos dirijan interro gándolo al respecto.

Para Costa Rica no es un misterio que los enemigos de ayer, sean hoy los que proclaman la *candidatura* del señor Yglesias Castro; pero tampoco es un misterio que sus amigos de ayer que dejaron de serlo por *estafas al Estado* y *desvergüenzas morales* son hoy quienes lo combaten más rudamente. Poco a poco iremos demostrando lo que significan para el país muchos *jimenistas*, los unos que fueron perdonados por el tirano, y los otros *periodistas* a quienes se procesó *maliciosamente* por . . . algo que la pluma se resiste a describir.

Para Costa Rica no es un misterio el origen de mis artículos sobre el estado *morbo* de nuestra sociedad. Y aun recuerdo que el Director de «La República» me manifestaba que *cuanto más calientes, mejor*. Aun no ha habido quien intente discutir a fondo esos artículos; y citarlos como para procurarme una *afrenta* me hace pensar a veces, que algún *pequeo grane* cometió al *escribirllos*. Sin embargo, recuerdo que para estudiar abstractamente *bezegas sociales* en individuos que hoy militan en el Jimenismo de Máximo Fernández, propuse a la consideración de Costa Rica la conducta irrecusable de hombres como don MANUEL VICENTE JIMÉNEZ, don ALEJANDRO ALVARADO y don JOSÉ VARGAS. Al hacer mención de esos respetables señores atendí a lo necesario que era presentar figuras limpias para confundir a las manchadas; pero si sufrí equivocación al decir lo que juzgue real y justo, entonces que me perdone Costa Rica por haberme hecho acreedor a la censura del *Olimpo*, pero tengase entendido que no obstante el criterio envenenado para juzgarme, estoy dispuesto a demostrar que en el Jimenismo hay figuras que por su historia, no hacen bien ni a su Causa política ni a su país.

También sabe Costa Rica que el primero de los apóstatas en política es el Licenciado don Ricardo Jiménez; y no me referiré por ahora a los *pequeños Juliano*s porque mi objeto es combatir al

Candidato del Fernandismo y no a los *bazurillos del Jimenismo*. Y cuando demuestre que el Licenciado Jiménez en materia política, ha batido el record del *Camaleonismo*, entonces las personas juiciosas juzgarán y dirán quién es criminal en verdad. Si el joven que en obediencia a la evolución va cambiando de criterio hasta llegar a la edad de la reflexión serena, ó el hombre ya hecho y abrumado por la edad que tomando en cuenta intereses particulares, cambia de ideas como cambiar de amores pudiera el Sultán de Marruecos bajo la techumbre de su harem.

Entonces no se extrañaran de que nosotros hubiésemos escrito contra Yglesias Castro, cuando el gobierno de Yglesias Castro *pensaba* a muchos *olímpicos* y entonces no causará admiración de que en el escritorio de Rafael Yglesias Castro escribamos su defensa, sino, que aquellos que *lucran* y *tranzaron* y ocuparon su *escritorio* para defenderlo durante sus ocho años de gobierno, sean los mismos que hoy contra las reglas del honor y la gratitud, lo combaten.

Esperemos.

MARIANO TOVAR.

## Una visita a la Escuela de Tejidos de Alajuela

Demos una tregua al rudo batallar de la política, guardemos en el carcaj las flechas de la diaria discusión, hagamos un paréntesis en esta eterna lucha é imitemos al Agareno, quien al recorrer las candentes arenas del desierto, ansía encontrar un Oasis donde apagar su sed y dónde poder renovar sus fuerzas de su cansado cuerpo; hagamos nosotros mismos con el nuestro, procuremos dar descanso al atribulado espíritu, y regalemos con algo dulce a nuestro paladar, harto ya de tanto amargor, de acibar tanta.

Atendiendo a la cortés invitación del profesor don Antonio Arroyo, miembro de la directiva de la Escuela de Teji-do, hicimos una visita a aquel templo del trabajo, donde las que serán mañana gala de la sociedad Alajuelense y ángeles del venturoso hogar que formen, porque estoy seguro, de que además del contingente de virtud y belleza que aporten, llevarán un caudal con el conocimiento de los oficios prácticos que hoy aprenden y serán entonces no solamente la compañera del elegido de sus afectos, sino la asociada en el trabajo y la segura ayudadora en el futuro hogar; todas las alumnas que hoy frecuentan aquel plantel, que son ya en el número de cuarenta y dos, son todas jóvenes y están aprendiendo el arte de los trabajos manuales, ya como fabricadoras de sombreros, ya como tejedoras, ya en el productivo arte de la corderería. La escuela por ahora cuenta con solo tres maestros: uno de hacer sombreros, señor don Idefonso Mora. Uno de tejidos, señor don Víctor Valle, y otro de corderería, señor don José Soto. El primero enseña la fabricación del jipijapa, conocido en el mundo por sombrero Panamá. Son discípulas las señoritas Adeline Sánchez, María Luisa Rodríguez, Aurelia Soto, María Ardón, Justina Solera, Donatilia Soto, Dolores Cabezas, Casta Gutiérrez, Mercedes Solera, Zulema Solera, Natalia Cruz, Alejandrina Cruz, Mariana Rodríguez, Emma Alvarado, María Martín, Lilia Castaing, Atilia Martín, Cecilia Fernández, Georgina López, Atilia Dengo, Mariana Alfaro, María Quesada, Josefina López Mercedes Suárez, Juana Aguilar, Ester Moreira, Gabriela Madrigal, Ester Romero, Cristina Montes de Oca, Nely Montoya, Ernestina Rojas, Tecla Solano y Dora Soto. El segundo enseña la fabricación de tejidos, tales como servilletas, rebazos, delantales, mantas, driles, etc. etc. Y son discípulas las señoritas Ester, Delfina Sánchez, Hilda Solera, Adela Ardón, Delia Arroyo, Trinidad Alvarez, Marta Quesada, Josefina Soto, Mercedes Montenegro y María L. Echavarría. El tercero enseña la corderería en todos sus ramos, tales como fabricación de riendas, jaquimas, entapado de sillas, chiflillos ó fuetes, fabricación de alfornas, de amacas de redes, en fin, todas las manifestaciones de aquel productivo arte. Las discípulas de esta sección son las mismas que la de las fabricación de sombreros.

Se piensa también por la directiva, establecer la clase de Cestería; ya está listo el profesor, que lo será don Francisco Maya, pero aun falta el material que está para llegar. Es inspectora de la Escuela la señorita Mirial Arroyo.

Si se piensa la cantidad con que es tributaria Costa Rica al extranjero, por la introducción de todos estos artefactos, se tiene que confesar, pero confesar con satisfacción, cuanta es la importancia para el país que resulta de la implantación de esas Escuelas talleres; de la que me ocupó sólo cuenta con dos meses de establecida y es ya una prueba manifiesta de lo que pueden hacer en nuestro país sus hijos por lo habilidosos que somos.

Alajuela ha dado al país entero, una prueba objetiva y de alta significación, de lo que es capaz la mujer costarricense, da gusto ver trabajar a aquellas señoritas, con una habilidad q' hace creer a los visitantes que ya contarán con una larga práctica en la que el deseo de adelantar en el perfeccionamiento de cada ramo, tiene por acicate el estímulo y por meta, la más ardiente y santa inspiración. Los idóneos profesores confesan que no han encontrado gran tropiezo, puesto que la tierra que elaboran es fertilísima para la semilla del trabajo. El Supremo Gobierno ayuda a aquel plantel con 450 colones mensuales y la Junta Directiva compuesta de los señores don Eusebio Rodríguez, Presidente; Profesores don Juan Dávila, doña Adoración Salazar, y don Antonio Arroyo y de los señores don J. Joaquín Sibaja, don Antonio Rodríguez, y don Jaime Granados, es la encargada de dar magnífica repartición a aquel valioso auxilio; haciendo no sólo un valiosísimo servicio a Alajuela, sino sirviendo a la vez al país entero de ejemplo digno de imitación.

No hace falta más, sino que la autoridad con mano fuerte y justiciera, obligue a los padres de familia, a que en las horas desocupadas, manden a sus hijos a aquel plantel, que es un centro de progreso, evitando así cojer el mal camino que la vagancia autorizada ó consentida ocasiona, y haciéndolos amar un trabajo que es por una parte sumamente divertido y por otra productivo y ennobecedor.

Para terminar permítaseme sugerir la idea a los señores Diputados por esta provincia, de que propongan al Soberano Congreso en sus futuras Sesiones, de ley exonerando las materias primas que se necesitan para los trabajos de la Escuela, y al Supremo Gobierno que la declare Nacional, para que de este modo se goce de la rebaja de los fletes del Ferro Carril, y aumente de este modo su munificente ayuda.

Alajuela, febrero de 1909.

X. X.

## NOTAS

### Otra vez Aristocracia

Vuelve otra vez el periódico un *si es* no es jimenista a tratar la cuestión de las Aristocracias con el criterio estrecho con que el Partido de don Ricardo ve estas difíciles cuestiones.

Allí se dice que «en Costa Rica no hay sino dos castas: la aristocracia de las virtudes y la casta que nos las tiene.» Esto que en apariencia es cierto, en el fondo es falso como todos los sofismas del jimenismo. Aquí no hay aristocracias de ninguna clase, porque la virtud en ninguna parte es aristocrática. La virtud en donde quiera que esté se distingue por su espíritu democrático é igualitario, y su mayor altura está en mostrarse modesta y sencilla, sin pompas ni vanidades, sin orgullosos altaneros, y su mejor aspiración es hacer participar a todos de sus alegrías, de sus encantos y de sus bondades. En cambio, el vicio, ese sí es soberbio y antojadizo y quiere siempre estar sobre todos y contra todos.

En Costa Rica las virtudes las conserva el pueblo trabajador, la clase artesana, el elemento democrático nacional.

La aristocracia está allí con sus ambiciones sordidas, con su alma sombría, con su inclinación desmedida a todos los errores y a todos los vicios; la aristocracia está allí frente a frente al trabajador virtuoso, aprovechándose del fruto de sus esfuerzos y desviándolo a veces de sus obligaciones como ciudadano limpio. Mejor se hubiera dicho: «la democracia de las virtudes y la aristocracia que las odia»—y entonces se hubiera dicho lo cierto.

### Consideraciones sobre actualidad política

Don Víctor Fernández Gtel—ciudadano prestigiado por sus importantes servicios públicos—nos ha favorecido con el obsequio de un folleto suyo, en el cual

desarrolla algunos «consideraciones» sobre Política de Actualidad.»

El señor Fernández, que siempre ha combatido bizarramente en las oposiciones, viene hoy á su Patria con «espíritu sereno», «aberrado del pecho y de la mente las impresiones que, ya de un modo ó de otro, me hayan dejado—dice él—los varios años que he vivido casi por completo, á la política activa, á hacerle á su Patria el tributo de sus «cívismos». «Habiendo llegado—agrega—en los momentos en que se dispone el país á una lucha en la cual están de por medio los intereses nacionales, fuerza es que tome la parte que me corresponde, en cumplimiento de un deber muy sagrado, como es el de ciudadano.»

El señor Fernández expone luego su criterio respecto á la situación actual del país, á los intereses presentes, á las necesidades públicas á resolver, y sobre todo, juzga y predice el gobierno que necesita la República para encañillar correctamente sus energías.

El folleto está escrito con pensamiento claro y reposado, con expresión sencilla, y con propósito recto y patriótico.

Agradecemos sinceramente el obsequio con que se nos distinguió.

## RAFAEL YGLESIAS

Ex-Presidente de Costa Rica

Siete años han pasado desde que Don Rafael Yglesias dejó el solio presidencial la historia de lo que fué su Gobierno no es ignorada por el último de sus compatriotas.

La Administración ejecutiva presidida por Yglesias, iluminó la niebla que cubría el horizonte de todos los ramos de la Administración y del Gobierno.

Rafael Yglesias como hombre de Estado, comprendió la importancia del puesto que ocupaba y supo mantenerse á su altura; pudo ser dictador y respetó la Constitución, pues de haberlo querido, en sus manos lo estuvo perpetuarse en el Poder, toda vez que lo favorecían las circunstancias de ser querido por la inmensa mayoría de sus gobernados, esto lo saben los costarricenses, saben igualmente que no le faltaron amigos que le insinuaron la idea de que no abandonara el Poder, y él antes de cometer el delito de *lesa-patria*, despreció á los tales y sellando así las páginas blancas de su Gobierno, entregó el mando.

Siete años hace que Yglesias presida los destinos de su Patria, su Gobierno ha servido por ardiente patriotismo, y si en algunos de estos ha progresado Costa Rica fué precisamente en la Administración Yglesias cuando más progresó, moral y materialmente. Para qué en numerar con nombres lo que atestigua el progreso alcanzado cuando su Gobierno?

Después de siete años de haberse retirado á la vida privada, aparece Yglesias hoy de nuevo en la escena política al frente de un gran partido compuesto por la mayoría de los hombres de buena voluntad del país, designado como candidato para el ejercicio de la Presidencia en el próximo período de Gobierno, en disputa con el Licenciado Don Ricardo Jiménez.

En estos precisos momentos que los nombres de Rafael Yglesias y Ricardo Jiménez son lanzados á la discusión pública, ha llegado hasta nosotros la triste nueva de que ha surgido del bando que le hace la oposición al primero, el tanatismo sectario; en estos precisos momentos en que aparece Rafael Yglesias con la esperanza de una nueva aureola para Costa Rica, poco faltó para eclipsarse; un enemigo sedito del seno del partido contrario se introdujo en la habitación en la noche del 31 de enero último, y acaba de fraguar un horrible atentado contra la vida de Yglesias; nada detuvo en su camino la mano alveosa, que pretendió tronchar la existencia de uno de los hombres de quien la nación espera un porvenir risueño, si la Divina Providencia no se interpona.

El derecho individual y las garantías de la sociedad es común á todos los hombres de buena voluntad, por consiguiente, protestamos del hecho criminoso y felici-

tamos al Sr. Yglesias, haciendo votos por su salud personal, que será mañana la salud de su Patria.

Bocas del Toro, febrero 20 de 1909.

JOSÉ W. BARRANCO R.

(De «The Advocate».)

## PALABRAS HONRADAS

Habla un ciudadano obrero

Puntarenas 2 de Marzo de 1909  
Al señor don Juan Acuña

San José.

Compañero y amigo de mi aprecio.

Sorpresa inmensa ha causado en el ánimo de muchos de nuestros compañeros de oficio residentes en este Puerto, y principalmente en el mío, al saber la desagradable noticia de que en la actual campaña política Ud. se había resuelto elegir como candidato de sus simpatías á don Ricardo Jiménez.

¿No recuerda Ud. amigo mío, que aquel Congreso fatídico, deshonra de nuestro honor Nacional, conculcador de nuestros derechos individuales, aquí que con mano cobarde asertó la tremenda palabra que dió en el corazón de nuestra querida «Sociedad Ejemplo» de la que fué Ud. importante miembro, estaba presidida por el Lic. don Ricardo Jiménez y que allí se votó en nuestra contra en proporción de 12 contra 3?

¿No recuerda mi querido compañero de oficio, aquel clamor que se dejó oír en los ecos de la prensa cuando pluma as la riada desgraciadamente costarricense atacó de la manera más cruel al obrero nacional en el Puerto de Limón haciéndole aparecer moral y materialmente inferior á la raza jamaicana, y que aquel grupo de hombres trabajadores apeló, ó suplicó á don Ricardo Jiménez por medio de atenta carta, que influyera en el ánimo del propietario del periódico «La República» para que nos facilitaran un pedacito de columna para defendernos y que él, don Ricardo, hizo tanto aprecio de nuestra suplica como se le hace al «zumbido displicente de un mosquito»?

Fresca está todavía, amigo Acuña, el tremendo ultraje que el Gobierno del Lic. don Ascensión Esquivel, injurió á la dignidad nacional al despedazar los derechos de nuestra «Sociedad Ejemplo», autorizado por la firma del Presidente *sin mancha, del ciudadano inmaculado del que gasta muchos zumbos de aristócratas y muchas pretensiones de ateo;* del Presidente de aquel Congreso, de don Ricardo Jiménez.

Me extraña demasiado, amigo, que Ud. al accepar una candidatura como esa, no trajera á la memoria los nombres de Rogelio Fernández Güell, del Licenciado Albino Villalobos y de don Victor Fernández Güell.

Si fuéramos verdaderamente anarquistas, como se nos calificó y se nos condenó por medio del decreto número 10 del 28 de julio de 1903, créame amigo Acuña que en nada me extrañaría que Ud. fuera *Jimenista*...

Pero como en realidad no lo somos, de ahí mi asombro, porque ningún obrero costarricense, que como Ud. por muchos méritos ha sido apreciado entre la clase trabajadora debe ser *Jimenista*, porque esto significa renegar de sí mismo y de sus privativos derechos.

Ud. vivo en San José, Ud. conoce normalmente la figura de don Ricardo Jiménez; Ud. como yo le hemos visto en su curul de diputado levantarse y protestar contra los abusos y las pretensiones de la *Unit-Fruit Co.* y también lo hemos visto más tarde acceparando de la manera más decidida al coloso de nuestra Costa Atlántica.

¿Podrá Ud. ser *Jimenista* amigo mío?—Estoy seguro de que han confundido su nombre; Juan Acuña nunca ha acceparado causas que van ya marcadas con sangre.

¡Buéno amigo, no olvidarse hacer presente á mis compañeros de oficio mis felicitaciones por haber tenido tacto suficiente para escojer entre los hombres públicos como candidato para la presidencia de la República al modesto ciudadano don Rafael Yglesias Castro.

Su amigo y S. S.

FELIX MONTE S. CAICEDO.

## LA CAUSA EN LOS PUEBLOS

LIMÓN

El movimiento civilista en este lugar es pujante. De Limón puede decirse lo que de otros muchos pueblos de la República: que es unanimemente civilista. Ningún ciudadano co-tarricense que tenga sus intereses en esta Comarca es desafecto á la Causa Democrática. Ni lo es, ni debe serlo. Necesario fuera ignorar lo que significa Limón en sí mismo y lo que significa para el Progreso de la República. Aquí están—como si dijéramos—las entrañas del tesoro nacional. Rafael Yglesias Castro, en el gobierno del Estado, es una garantía para el desenvolvimiento de las riquezas naturales de esta fracción importantísima del territorio patrio. El, que conoce los íntimos intereses del país; él, que sabe lo que significa el esfuerzo humano; él, que comprende la influencia dignificadora y bondadosa del progreso, no ignora tampoco lo que Limón importa para el desarrollo de Costa Rica.

Limón, en todo lo extenso de sus domínios cultivados por el esfuerzo emprendedor é infatigable, es civilista. El poco jimenismo que aquí hay lo integran gentes de pasos y un exiguo tanto por ciento apenas de gentes sencillas que no saben donde están ni lo que hacen.

El país no debe desconfiar de esta sección territorial. Mañana, en los momentos solemnes de la lucha electoral, la Comarca estará ocupado su verdadero puesto como defensora de la Patria y como adepta fiel á las tendencias patrióticas del Partido Civil.

Corresponsal.

ATENAS

Los trabajos del Partido Civil se organizaron ya. Las personas más connotadas del pueblo, y los ciudadanos más cumplidos en el ejercicio de sus Derechos Cívicos, proclaman con espontaneidad y entusiasmo sincero al Jefe de la Causa Democrática, como su candidato para la Presidencia de la República.

Atenas es uno de los pueblos más laboriosos del país y al mismo tiempo uno de los que con resolución pronta y desinteresada abrazan las causas políticas genuinamente republicanas y verdaderamente preocupadas en favor de la dignidad nacional. Por una y por otra razón, Atenas la enérgica y la distinguida por su espíritu democrático, es hoy una de las bases vigorosamente consolidadas del Cívismo.

El pueblo Ateniese rechaza con indignación y valentía los intentos avasalladores de la arrogancia oligarca.

Corresponsal.

ESPARTA.

A pesar de la obsecación y tenacidad con que los pocos enemigos del Partido Civil se oponen—recurriendo á todos los medios posibles—á los avances de esta causa, élla progresa cada día más y más y gana en Esparta posiciones inexpugnables. El escaso jimenismo que aquí patrocinaron algunos representantes del odioso cacicazgo político, retrocedió inevitablemente y los elementos más prestigiosos de él acogen con hidalgüa republicana las aspiraciones de nuestra Causa Nacional.

Esparta, pueblo de trabajadores, tiene que ser ante todo baluarte de la República.

Corresponsal.

## Protestas ficticias

RAMON MURILLO

Yó, Ramón Murillo, hago constar que no he autorizado á ningún persona para protestar en mi nombre.

Siempre he pertenecido al Partido Civilista y ese es mi puesto. La protesta que en público de los facciosos jimenistas publica con mi firma al pie, la hiciera sin mi consentimiento. Unos facciosos me instaron á que protestara del Partido Civil, me dijeron que ellos se hacían responsables de todo lo que sobre-

viñera y por último se marcharon advirtiéndome, que ellos harían la protesta.

Por RAMÓN MURILLO.

Testigos—MARTÍN S. JIMENEZ,

R. CASTILLO.

## Calixto Madrigal Quesada

El Presidente Honorario de la Directiva Civilista del Cantón del Hospital, es el honorable comerciante y digno caballero don Calixto Madrigal Quesada, propietario de la conocida tienda «La Valenciana», quien nunca ha protestado de este partido.

## Carlos Peralta Osorio

Don Carlos Peralta Osorio nos ha autorizado para manifestar que él es la persona que figura en la Directiva Civilista del Cantón de Catedral, y que si él figura en la Causa de que es candidato para la presidencia de la República, don Rafael Yglesias Castro, es por tenerlo á mucho honor y porque sabe hacer buen uso de su criterio como ciudadano costarricense.

## JOSÉ BARRANTES CERDAS

En «La República» aparece una protesta firmada por José Barrantes C., quien dice no pertenecer al Partido Civil. Soy yo. José Barrantes Cerdas, el obrero CIVILISTA, que figuro como vocal en la Directiva del Cantón de Catedral. Y no protesto de mi filiación política.

JOSÉ BARRANTES CERDAS

## El desbando Jimenista

Protesta

Hago saber al público, que un señor Villalobos de mi misma vecindad, me aseguró que el Partido Civil, al cual yo estaba afiliado, se había desorganizado y que el Jefe, don Rafael Yglesias, estaba preso, y que por consiguiente el único partido que quedaba era el jimenista al cual debía afiliarme. Dias después me he convencido que todo lo dicho por Villalobos fué mentira para conseguir mi adhesión al jimenismo, razón por la cual, permaneceré en mi puesto de adepto al Partido Civil, cuyos miembros no mienten.

Barrio de San José de Alajuela, marzo 20 de 1909.

Rogado de *Divis Marin*, que no sabe firmar.

Ysaís Segura.

Protesta

Protesto de la firma que dí por el partido jimenista por cuanto, que ese partido no conviene á los intereses del Pueblo, y me adhiero al Partido de La Democracia.

p.p. José M<sup>a</sup> Zamora Ureña.

Guillermo Jiménez A.

## POR SUS FRUTOS LOS CONOCERES

Como asistente que fui de la reunión verificada en San Juan el domingo 28 del pasado por partidarios de la causa del pueblo, puedo asegurar que es falso lo aseverado en «La República» del martes 2 del corriente, de que uno de los oradores trató de ridiculizar al general Román, pues ni siquiera se usó el nombre de personalidad tan distinguida, mucho menos para ridiculizarla, como le han informado alperdido ciudadano.

Lo que si noté es que hay personas en ese pueblo á quien—no solo no les importa publicar embustes y falsedades, sino que tratan de rebajar con la relación de hechos no ocurridos á personas que en todo sentido están muy por encima de ellos y á quienes por lo tanto no puede alcanzárles el veneno de su odio.

San José, 2 de Marzo de 1909.

ABRAHAM VARGAS

IMPRENTA LINES

## Casa de Huéspedes

PROPIETARIO

Federico Novoa

Alimento de Primera

50 varas al sur de la sucurisal de Robert  
Calle Central frente a la casa de don José Durán

CUARTOS ESPACIOSOS

BOARDING HOUSE

PROPIETARY

FEDERICO NOVOA

## AVISO

á todos mis clientes

que me encuentran de nuevo al frente de mis negocios de jardinería en el hermoso jardín de los altos de Cuesta de Moras. Es el lugar más pintoresco y tiene la más bella vista de San José. Estamos haciendo grandes reformas. El público encontrará en ésta:

FLORES DE TODAS CLASES, ARBOLES Y

ALMACIGO Y SEMILLAS FRESCAS,

TRABAJO DE ARTE

Los precios son muy baratos y el servicio esmerado y al gusto del cliente, y lo más importante es que el mismo dueño atenderá á sus clientes como antes lo hacía. Se hablan siete de los principales idiomas.

ALFREDO ANDERSON.

## ¿Ud. VA Á VERANEAR

Compre usted un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionados para ese objeto, con TELAS LIVIANAS, de colores FIRMES y de corte IRREPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el  
Gran Almacén de Robert Hermanos  
Enaguas lavables desde 2 COLONES, en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central.

La Nueva Tienda  
De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

VICTOR OROZCO

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina 4, Avenida Oeste n.º 216

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

TRAUBE

Cerveza de gusto y muy agradable al paladar.

## CASA DE SALUD

DEL DR. J. I. TOLEDO LOPEZ

Servicio Especial en Asistencia de Enfermos

## ASEO ESMERADO

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral

## Por el Costo

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

VÍCTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despachará en su casa de habitación situada detrás de la Iglesia de la Dolosa.—Casa de dos pisos.

Francisco Alpizar A.

AGRIENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Napoleon Sanabria

Pasante de Abogado

Despacha en la oficina del Licenciado don Máximo Fernández

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

DESPECHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

## NOVIOS

Querías hacer magníficos regalos? LA RELOJERÍA de A. CHAPATHE ha recibido un sin número de objetos finos y de buena presentación que venderá á todo precio. Relojes de las mejores fábricas. Se garantizan.—50 varas al sur de la Iglesia del Carmen.

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

¡Oiga Usted,  
amigo!

Véndese:

Lotes situados en San Francisco de Mata Redonda por abonos mensuales. Uno magnífico á 200 varas del Ferrocarril al Pacífico, éste es una ganga. Un lote pequeño situado á 500 varas al sur del Teatro Variedades. Varias casas (que forman una finca) situada á 350 varas al este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José, da buena renta. Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para veranear. Tiene muchas comodidades. Estas fincas las tiene en comisión la Nueva Agencia de Emilio Alpizar A. Oficina: 20 varas al este del Palacio de Justicia, San José. Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio. Se encarga de la venta y compra de fincas en San José y provincias.

## La Educación

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

Manuel V. Blanco y Cia.

En esta acreditada librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales. LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc. etc, lo mismo que un buen servicio de papelería. — Se reciben órdenes de sellos de hulle, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero. — Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

En la Renombrada Carnicería  
CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz, molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos; Vermouth de la casa Martini y Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

## ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,  
N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

Ha comprado su despacho al Dr. Ernesto Saborio.

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRIS.)

Establecido en la casa de la sucesión de don Telésforo Alfaro en la Avenida Central, donde ofrece sus servicios al público de hoy en adelante.

ANTONIO FONT

COMPRO VENDO Y ALQUILO  
Libros de todas clases

Al lado de la Oficina de Mr. Wolf 50 varas al S. de la Cabaña

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de traer los celebrados tacones de caucho, el "NAVY".

A C-0-75 EL PAR

Calle \* Sur N.º 448.—Rafael Paut.